



SING SWING !
Rencontre Franco-Allemande EUROCHORUS 2025
RÉUNION CITOYENNE – mercredi 22 octobre 2025

« LES MUSICIENS EMPÊCHÉS »

À l'occasion du stage d'art choral que l'association toulousaine Eurochorus organise à Brême du 19 au 25 octobre, en collaboration avec la Fédération des Chorales Franco-Allemandes, avec le DFC-Bremen et en partenariat avec Europa-Punkt Bremen, **nous vous proposons de parler, d'explorer les difficultés que les musiciens peuvent rencontrer dans nos pays pour exercer leur art.**

Comme d'autres expressions artistiques, littéraires, plastiques ou journalistiques, la musique est encore de nos jours trop souvent censurée. Et cette censure ne s'arrête pas toujours à une interdiction, les musiciens sont victimes d'exactions qui sont trop peu dénoncées.

Les médias nous rapportent parfois des faits de persécution, d'arrestation voire d'assassinat d'artistes, en particuliers de musiciens, perpétrés dans des pays soumis à des régimes autoritaires, totalitaires ou dictatoriaux comme en Afghanistan, en Russie, en Algérie, etc. Les conflits armés partout dans le monde accentuent ce phénomène.

Mais sommes-nous sûrs que dans nos pays occidentaux dits « civilisés », les artistes, les musiciens, puisque c'est ceux-ci qui nous intéressent particulièrement, peuvent s'exprimer librement sans être censurés ou empêchés d'exercer leur art ou même d'entreprendre des études musicales. Dans la plus grande démocratie du monde, l'administration du président Trump combat durement la culture en général et particulièrement la musique afro-américaine. Nous pouvons constater que la guerre en Ukraine, aux portes de l'Europe, a des effets dramatiques pour quelques-uns d'entre eux dans nos pays européens. Nous verrons aussi qu'il n'est pas besoin du prétexte de cette guerre pour entraver ou empêcher les musiciens d'exercer leur métier, ces raisons peuvent être économiques mais aussi idéologiques.

Enfin, nous verrons que certaines personnes, certains organismes non gouvernementaux ou associations sont très engagés dans la défense des musiciens empêchés ou persécutés.

Cette discussion n'a pas d'objectifs politiques ou revendicatifs, elle vise seulement à nous faire prendre conscience que les démocraties dans lesquelles nous vivons ne sont pas exemptes de tous reproches. Comme le souligne cette manifestation, la musique s'inscrit toujours dans des contextes sociaux et politiques, et toute activité musicale peut également être considérée comme une forme d'engagement dans la société civile, elle est donc aujourd'hui plus importante que jamais.

Cette réunion citoyenne ne pourrait avoir lieu sans le concours et le soutien du Fonds citoyen franco-allemand.

François Dusser-Pétre
Président d'Eurochorus

Programme de la réunion

Date : mercredi 22 octobre 2025 de 15h à 16h30

Lieu : Europa Punkt Bremen

Entrée libre : dans la limite des places disponibles

Déroulé :

- 1- Brève présentation de l'association toulousaine Eurochorus
- 2- Exposé de 40 minutes : « **Les musiciens empêchés** » par François Dusser-Pétre
- 3- Débat/échange de 30 minutes
- 4- Conclusions
- 5- Pot de l'amitié

L'exposé sera donné en langue française et traduit régulièrement en langue allemande.

Nous évoquons la possibilité d'avoir parmi nous la présence de quelques représentants d'une chorale d'exilés ukrainiens qui pourront témoigner de leurs difficultés à faire de la musique.

Cette réunion citoyenne aura lieu avec la présence des participants du stage Eurochorus « *Swing 2025* »

Nous vous attendons nombreux !